

LA TRINIDAD

Periódico Político, Noticioso y Comercial

DIRECTOR—JUSTO I. ORTIZ

ADMINISTRADOR—JUSTO P. ORTIZ

LA TRINIDAD

TRINIDAD, DICIEMBRE 12 DE 1880.

¡A inscribirse!

Nada mas grato para el ciudadano que aspira á evolucionar en el terreno de las prácticas democráticas que el ejercicio augusto de sus derechos civiles.

Los ciudadanos de las Repúblicas han nacido para vivir siempre agitándose en el mar tormentoso de la política, ejercitando como resultado lógico todos los derechos cívicos que la Carta Fundamental del Estado acuerda á sus habitantes.

Y la hora de hacer uso de uno de esos derechos se aproxima por momentos. El sufragio popular, enseña grandiosa de libertad republicana, llama á los ciudadanos á inscribir sus nombres en los Registros Cívicos, para que mañana puedan hacer uso de aquella gran conquista cuyo ejercicio enaltece á los pueblos y dá ejemplo elocuente de vida democrática.

El 2 de Enero se abrirán en toda la República esos Registros que, como hemos dicho no hace muchos días, vendrán á decidir de la suerte de la Nación Uruguaya.

Y cumpliendo con un deber de patriotismo excitamos á los ciudadanos y muy especialmente á nuestros correligionarios políticos á que concurren á inscribirse.

La indiferencia en estos casos, cuando van á tratarse cuestiones que afectan tan de cerca á la vida política de los pueblos, es un indiferentismo perjudicial que puede acarrear grandes males no solo al país que siente morir en su seno esas fuerzas vivas de progreso sino tambien á la colectividad política cuyos miembros observen ese punible retraimiento.

Es preciso que llegue hasta nuestros compañeros de la campaña el convencimiento que es mas digno y mas propio

de los adelantos del siglo y sobre todo que es el medio legítimo en el seno de los pueblos cultos luchar en el terreno pacífico de las ideas, dando un alto ejemplo de educación cívica, que esgrimir la lanza fratricida para jugar los destinos de las naciones en el campo de la lucha armada.

Nuestros correligionarios políticos no deben desoir la voz del patriotismo que les encarece la inscripción de sus nombres en el Registro Cívico.

No miren con indiferencia ese acto que es, precisamente, la llave de los demas trabajos que han de venir á coronar nuestras mas nobles aspiraciones, si desde los primeros momentos seguimos por el buen camino.

La inscripción en los Registros no habilitara para concurrir mañana á los comicios y poder influir con nuestros votos en los destinos futuros de la nacion.

No olviden nuestros correligionarios políticos, volvemos á repetirles, el deber que tienen de inscribirse. La abstencion es á todas luces perjudicial,—es el suicidio moral de los ciudadanos, que por ese hecho, quedan invidios de toda participacion en los trabajos políticos á que debieran concurrir por prescripcion legal de nuestro Código.

A inscribirse, pues!—que la inscripción es un derecho al que no debieran nunca renunciar los ciudadanos.

¡Cuanta verdad!

De un artículo que registra nuestro colega «El Floridense» en su número 2, tomamos los siguientes párrafos que creemos de mucha oportunidad.

Habla el colega:

«EL URUGUAY»

«Este apreciable colega hace coro á la prensa opositorista de los Departamentos y se hace eco de lo que esta propala con fiando sin daga que en la capital no les faltan algunas péndulas de repetición que respondiendo sin duda á un plan político bien preconcebido, transcriban de ellos todo cuanto pueda entrañar un ataque al gobierno ó á sus delegados.

En uno de sus párrafos dice *El Uruguay*. «Sabemos que cada uno de los cargos que se le hagan al Gobierno, son como el golpe del hacha que hiere al árbol, hasta que por último le derriba; y por eso le damos el grito de alerta.»

«Luego si V. sabe eso colega sabe tambien que la prensa de oposicion tanto de la capital como de la campaña no tiene otra aspiracion que derribar el árbol.»

Estamos de perfecto acuerdo con las apreciaciones de nuestro colega «El Floridense» y desearíamos que fueran tomadas en cuenta por nuestro apreciable colega y correligionario de «El Uruguay» á quien van dirigidas.

No dudamos que el Redactor de «El Uruguay» inspirará su propaganda en los mas altos sentimientos de patriotismo, que procederá de la mejor buena fe pero creemos, y perdonenos el colega, q' al hacerse eco de ciertas denuncias apasionadas de los órganos de oposicion, viene esgrimiendo sus armas contra sus propios compañeros.

Sírvase «El Uruguay» reflexionar sobre ciertos puntos de su propaganda. Ninguno mas que él en la capital ha hecho sentir la necesidad de unificar el partido colorado, de preparar su elementos para la próxima lucha electoral; pero vemos con sentimiento que de las columnas de «El Uruguay» se están disparando algunas zetas que van directamente á herir á correligionarios políticos, que no serán una excepcion en virtudes, ni serán tampoco grandes inteligencias, pero que al menos son colorados.

Dejemos la propaganda disolvente, la propaganda de oposicion sistemada, de injustos ataques al Gobierno y á sus delegados, dejemos, decimos, esas armas innobles para que las esgriman nuestros enemigos.

Los órganos del partido colorado debemos navegar en las mismas aguas; enarrollar la misma bandera, seguir la misma propaganda y todos unidos trabajar por el afianzamiento de la ley, el respeto al principio de autoridad y como complemento para el logro de estos fines, trabajar sin descanso por la union del gran partido colorado.

Esto es lo que debemos hacer.

NOTICIAS

Almanaque
DICIEMBRE

Domingo 12—3.º de adviento. stos. Donato, Leopoldo y Ntra. Señora de Guadalupe!

Lunes 13—sta. Lucia virgen y mártir y san Eufracia.

Martes 14—san Nicasio obispo y compañeros mártires.

Miércoles 15—santos Eusebio obispo y confesor é Ireneo.

DIA 18—Sol sale á las 4 h. 50 m.—Entra á las 7 h. 10 m.

Empezamos á publicar hoy un bonito folletín que, no dudamos, agradará á nuestras lectoras.

Si así sucede quedarán satisfechos nuestros deseos, pues solo aspiramos á complacer en todo aquello que nos sea posible el gusto de nuestros constantes favorecedores.

El Sr. Sub-delegado ha interpuesto sus buenos oficios á cerca del Sr. Dn. Daniel Martínez á fin de conseguir que se establezca entre nosotros una oficina para el expendio de los certificados talonarios de que deben munirse los hacendados de la Jurisdiccion.

Tenemos esperanza de que el Sr. Martinez, tomando en cuenta las fundadas consideraciones en que se apoya el Sr. Estevan, accederá á lo q' de él se solicita.

Hoy deben empezar los exámenes públicos en las Escuelas de nuestra Villa.

Es un acto simpático que debe merecer siempre el aplauzo público, por que importa el momento de prueba de una juventud estudiosa que con vehemente anhelo se lanza al campo de la lucha intelectual esgrimiendo por armas los progresos que en su espíritu haya podido desarrollar el estudio.

Los padres y madres de familia muy especialmente deben asistir á esos actos á presenciar los adelantos de sus hijos; á estimular á esos tiernos vástagos que luchando desde las bancas de las aulas contra las sombras de la ignorancia consiguen romper esas densas tinieblas y penetrar en el campo del saber con un caudal de conocimientos, que son la mejor prenda de seguridad que pueden conservar contra los embates del futuro.

En otro lugar daremos algunos pormenores á cerca de las horas en q' se practiquen esos exámenes.

El coronel D. Pablo J. Goyena ha sido reincorporado en la lista de los servidores de la Independencia.

Han sido invitados para presenciar los exámenes en las escuelas de la localidad, el Sr. Estevan y demas autoridades locales.

Es de esperarse que asistan, como así mismo el pueblo, cuya presencia daría una prueba de amor al estudio.

Un escritor fisonomista desea saber: si las orejas grandes denotan los instintos del tacaño, ¿como es que el burro prodiga tanto sus patas traseras?

Han empezado ya las siegas en el Egipto de nuestra Villa.

Algunos agricultores hacen uso de maquinarias segadoras.

Raro fenómeno!
Hace pocos dias murió en el Rincon de Porongos una vaca despues de una extraña enfermedad que se manifestaba por una tos persistente. Despues de muerta, un veterinario que para en casa del propietario del animal le abrió la tráquea para descubrir la causa de la irritacion, y halló en la parte superior del pulmon una rana viva de tamaño ordinario.

Se nos dice que la rana será embalsamada y remitida al Museo Nacional.
Bien lo merece.

Monton de noticias.
—En Santa Fé han sido condenados á la pena de muerte los criminales Cardoso y Orellano, autores de un asesinato.
—Son horribles los detalles que diariamente se reciben del hambre que asola algunos pueblos del Asia.

Los cadáveres se encuentran por plaza y calles.

En las familias se desarrollan las mas repugnantes y horrorosas escenas; algunos padres—horror causa decirlo—han devorado á sus hijos y hasta se ha llegado al extremo de desenterrar los muertos para que sirviesen de alimento.

Ya se siente la seca en los campos; habría conveniencia para los hacendados en que lloviera en este mes, pues el agua evitaria que se achicharrasen los pastos como sucederá si la seca sigue.

Se nos dice que el paso de «Varela» está en un estado pésimo.

Ahora seria la estacion de arreglarlo, pues su costo casi seria insignificante.
¿Se arreglara?

Ayer estuvo entre nosotros el Sr. Comisario Etcheverry, de la 9.ª Seccion, regresando ese mismo dia para su comisaria.

Los señores jefes del Ejército han publicado en los diarios de la capital una protesta contra ciertos calificativos denigrantes lanzados por algunos diarios de oposicion contra el Ejército Nacional á propósito de una correspondencia que publicó «La Colonia Española.»

Ayer partió para la capital, por algunos meses de paseo, la señorita Rogelia Martinez. Le acompaña su Sr. hermano nuestro amigo Gregorio Martinez.
Que sean felices.

El Sr. Araujo, que llegó de San José el Viernes, presidirá los exámenes que dan principio hoy en nuestras escuelas.

Cuatro suicidios en Montevideo.
Pues, hombre! les dá por buen lado!
La señorita Enriqueta Langlois y Vila puso fin á su existencia ahorcándose con una cuerda que colgó en un tirante de la cocina de su casa.

Y el señor don Vicente Montero, español, se suicidó arrojándose de cabeza á un pozo.

Ademas, otro individuo se degolló y otro se dió un par de balazos.

Dios los perdone á todos.

El Sr. Inspector Departamental de I. Pública nos ha remitido la siguiente invitacion, que con gusto publicamos:

Dice así:

Inspeccion Departamental de Escuelas

Trinidad, 12 Dbre, 1881:

Debiendo tener lugar hoy 12 de Dbre., á las 9 de la mañana, los exámenes de los alumnos de las escuelas públicas de esta villa, se invita á los habitantes de la misma para que se sirvan honrar dicho acto con su presencia.

Orestes Araujo.
Inspector Departamental.

Es de esperarse, volvemos á repetirlo, que el pueblo concurra á ese torneo de la inteligencia realzando así con su presencia ese grandioso acto.

A reiteradas instancias del Sr. Inspector Departamental, ha aceptado nuestro Director formar parte de la Comision Examinadora de la Escuela de niñas.

En las últimas carreras á pié que hubieron en Montevideo en el local del «Cricket», dos dieron el siguiente resultado.

Una de 125 varas, entre dos competidores, fué corrida en 13 segundos.

Otra de 20 cuadras, ganada por un señor Walker, fué corrida en 5 minutos y 55 segundos.

Damos traslado de esos tiempos á los aficionados de por aqui.

EL BESO SIN VIDA

Muy dulce cosa es un beso
Tomado de dos mejillas
Purpúreas como una rosa,
Tan frescas como la brisa;
Pero vosotros amantes
Cuya alma, otra alma electrizan,
Sabéis que un beso ardoroso
Que en terso cutis espira
Cuando se da sin retorno
Es, ay! un beso sin vida.
Cuando dos labios se chocan
Entre temores y aprisa,
Dos almas se corresponden
Y á un tiempo se comunican
El mútuo ardor que las une
Por su inocente caricia.
Por eso yo de una hermosa
Entre las formas divinas
Solo besando los labios.
Hallo inefable delicia,
Que ellos destilan las mieles
De una dulzura esquisita
Conque se nutren las almas
Cuando en su frente las liban.

En aquellos tiempos en que se creía en la virtud de las piedras preciosas, preguntó una señora á un filósofo:

—Diga V; ¿la turquesa tiene alguna virtud?

—Vaya y muy grande.

—¿Cual es?

—Que si V. se cae con ella de una torre, se hará mil pedazos, mientras la piedra queda sana y entera, lo cual no es poca virtud.

FOLLETIN 1

LA CRUZ DE PIEDRA

POR

Heliotropo

I.

Mi amigo Fernando, era hace algunos años, un jóven de caracter alegre y expansivo.

Su fisonomia llena de un dulce *no se q'* que atraía, inspiraba rápidas y profundas simpatías.

Entonces Fernando tenia 20 años: El se consideraba feliz, enteramente feliz.

Amaba y era amado.

II.

Isabel [que así se llamaba la amada de mi amigo] era un angel, en toda la gráfica acepcion de la palabra.

Su fisonomia delicada, su cutis terso,

Vive en Entre-Rios un individuo que cuenta nada menos que la friolera de 123 años:

Nació el 29 de Setiembre de 1757. Y apesar de su edad se conserva fuerte y se ocupa en labrar tierra.

Injertos humanos.

«Tengo, dice un médico español, tan firme seguridad en la actitud de la nariz de una persona recién fallecida. para ser trasplantada y prosperar, que, sin ocultarme como el que va á hacer una estravagancia, ingertaré la nariz de un muerto en la primera ocasion que se me ofrezca.»

He aquí como un vivo puede andar con la nariz de un muerto y por consecuencia, puede decirse, que oliendo siempre á difunto.

SOLICITADAS

Al Sr. D. Lorenzo Cheroni.

Respetable..... Señor.

En contestacion á su disparatada solicitud que me dirigió en el periódico «La Preusa» del 9 del corriente, le diré que yo no miento como Vd. lo afirma y que lo que le decía en mi solicitud anterior, estoy dispuesto y tengo pruebas para sostener lo que le decía.

En cuanto á lo que dice respecto á con' testarme, por que las personas que no le conocen no fueran á formar juicios equi' vocados de Vd., le diré que yo y otros

sus ojos azules, su boca de púrpura y sus cabellos de oro, despertaban en la imaginacion el recuerdo de esas vírgenes que inmortalizaron á Murillo.

Era imposible verla, sin sentirse atraído hacia ella por una fascinacion desconocida é incomprensible.

Era imposible verla, sin que asomara á los lábios una frace de amor ardiente y entusiasta.

Era imposible verla sin amarla, sin ido latrarla.

III.

Fernando é Isabel se conocian desde muy niños.

Crecieron juntos, casi en familia, y se profesaban un afecto dulcísimo y fraternal, que mas tarde se convirtió en un amor inestinguible.

En aquella época, los dos jóvenes vivian en el campo, en dos quintas contiguas, donde gozaban de una dulce paz, lejos del bullicio de la capital.

IV.

Una tarde, á la hora en que el sol marchaba á ocultarse en el occidente, buscando las riveras de otro mundo, Fernando é Isabel se encontraron á orilla de un ca-

muchos que le conocemos vien á fondo sabemos lo muy poco que Vd. vale y de las buenas..... acciones q' es Vd. capaz. Y si su memoria no le es infiel recuerdo de donde llevó sebollas y ajos dias pasados y piense si podrá probarle lo que le ha dicho.

Davide Darino,

Trinidad, Dbre. 11 de 1880.

AVISOS DEL DIA

¡ALTO AMIGO!

¿A DONDE VA?

A LA ZAPATERIA DE LA

BOTA DE ORO

Calle 23 de Mayo N. 96

FRENTE A LA CASA DE LOS SRS. MAS Y ESTOL.

En este establecimiento se acaba de recibir un completo surtido de calzado de los mas modernos de fantasia que se hacen en el pais.

Asi es que prevengo á los marchantes y al público en general, que acudan cuanto mas ante á proveerse de calzado bueno y barato, y que estoy dispuesto á vender á todo precio.

Enemigo de la farsa y el bombo, no quiero que nadie duda de lo que digo, pasen á visitar el establecimiento, pidan obras y precios y se convencerán.

Silvio Imbriaco.

1. m.—D 5.

mino, junto á una cruz de piedra.

Los dos jóvenes se arrodillaron al pié de aquel símbolo de Redencion.

Sus labios se entreabrieron y modularon en voz baja una oracion indefinible q' fué á perderse en el espacio junto con el último rayo de la luz del dia.

Concluido aquel rezo, impresionados sin duda por la soledad de la campaña, por el silencio de la tarde y por la vaguedad del crepúsculo que empezaba á envolverlos con su sombra incierta, Isabel y Fernando unieron sus manos, se levantaron, se miraron, y sus ojos se dijeron lo que sus labios habian llamado por tanto tiempo.

Tal encanto, tal espresion habia en la mirada que se dirijieron, que por mas de un cuarto de hora permanecieron en un éxtasis mudo y contemplativo.

Cuando sus almas, creadas que la una para la otra, saciaron aquella imperiosa necesidad que las dominaba y se dilataron á impulsos de un prolongado y tiernísimo suspiro, Fernando é Isabel se volvieron hacia la cruz de piedra y como impelidos por un resorte misterioso, estendieron hacia ella sus manos y pronunciaron al mismo tiempo, con apasionado acento, esta sola frase:

—Siempre!....

AVISOS

«LA GACETA JURÍDICA»
ÓRGANO DE LOS INTERESES JUDICIALES

DIRECTOR

Carlos Muñoz Anaya

Suscripcion—15 reales.

El que se suscriba á este periódico tiene derecho á la insercion de un aviso permanente.

La propuesta es ventajosa.
Se suscribe en esta imprenta.

COLEGIO

FRANCO--ESPAÑOL

DIRIGIDO POR EL PROFESOR

José Franceschi

Este nuevo establecimiento de enseñanza se ha establecido en casa del Sr. Dermit, calle 4 de Octubre N.º

Se enseña frances y español, garantiendo una sólida instruccion.

HORAS DE CLASE

Por la mañana de 8 á 11.
Por la tarde de 1 á 4.

José Franceschi.

NOTA—Se dan lecciones particulares de frances, á domicilio en el local del colegio.

V.

Desde aquel dia, Isabel y Fernando se amaron con una ternura infinita.

La vida de los adolecentes fué, por entonces, una ligerisima cadena de flores, que unió sus almas, llenándola de una felicidad sin limites.

Tres meses despues, Fernando, henchido de amor y orgullo, conducia á su idolatrada Isabel al pie del arca á santificar su amor, con los indisolubles lazos del matrimonio.

Yo fui espetador de aquella solemne ceremonia.

Despues de concluida, acompañé á los recién casados hasta el perfumado nido, donde, al arrullo del amor y de las ilusiones iba á deslizarse su existencia.

Al despedirnos, Fernando se arrojó en mis brazos, y con la voz trémula por la emosion que embargaba su espíritu, me dijo:

—En medio de la felicidad que experimento y la que me espera al lado de mi esposa, yo no olvidaré jamas al amigo de la infancia; y rogaré á Dios por que le conceda iguales beneficios.

—Así sea! le dije, estrechándole contra mi pecho.

APRENDIZ

Se necesita uno en esta imprenta, que sepa leer y escribir.

EL DOCTOR

GREGORIO RIGUERA Y GONZALEZ

Médico cirujano del Hospital General de Madrid, ofrece sus servicios profesionales al respetable público de la localidad y habitantes de campaña.
Consultas públicas, Sabados y Domingos, de 10 á 2 de la tarde.

Gratis á los pobres

Especialista en partos y enfermedades de la matriz.
Consultorio—sito en la Cordovesa, al pie de la casa de negocio de D. J. Pizon.

José P. Nogueira y Pelayo M. de Pena

ESCRIBANOS PUBLICOS

DURAZNO

Ofrecen sus servicios profesionales al vecindario del Departamento de SAN JOSE y especialmente al de TRINIDAD.

Se ocupan de arreglo de testamentarias, liquidaciones de sociedades y defensas ante cualesquiera autoridades, trasladándose en cualquier momento á todo punto donde se les solicite.

VI.

Yo me alejé de aquella mansion, haciendo votos al Omnipotente por la eterna ventura de mi hermano del corazon.

¿Se han cumplido los votos de Fernando, respecto á mi pobre individualidad?

No.
Mi triste vida se desliza siempre intranquila, al impulso de la mas amarga decepcion.

Dios no ha oído tampoco mis ruegos por la felicidad de Fernando.

Fernando es hoy, y será siempre, el ser mas desdichado del Universo.

Baste decir que mis desventuras nada son comparadas con las suyas.

VII

Pobre Fernando!
Nadie como yo conoce la historia de sus desventuras.

Nadie mas que yo conoce sus versos, en los que ha vertido, gota á gota, la hiel que ebosa en su pecho.

En aquellos versos, amasados (lo diré así), con sus lágrimas, Fernando ha sabido retratar fielmente la angustia que lacera su alma prematuramente condenada á vivir entre los horrores del martirio mas atroz.

DR. JOSÉ BALBONA

MÉDICO DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA

Ofrece sus servicios profesionales al respetable público de Trinidad.

Consultorio, calle 4 de Octubre N.º 49, casa de los Srs. Rodriguez y Nin.

Hora de consulta de 12 1/2 á 2 de la tarde.

GRATIS, Á LOS POBRES

Dolor de muelas

CURADOS CON EL

«AGUA ODONTÁLGICA»

Preparado por el Farmaceutico Pedro Valentin Heguz, propietario de la Farmacia de «La Tortuga» en Montevideo calle Uruguay N.º 82. Este precioso medicamento que tantas curas ha hecho en la Capital, se halla en venta en esta únicamente en la casa de los Srs. Pedro Olarte Hnos.

A. 12—6 m.

DOCTOR

CAYETANO CADARIO

Médico—Cirujano—Partero

Ofrece sus servicios profesionales tanto al público de la localidad como á los habitantes de la Jurisdiccion.

Se recomienda como partero especial por los estudios que tiene hechos al respecto.

Su domicilio, calle 4 de Octubre N.º 12, casa de D. Luis Berretta.

Pobre Fernando!

Desde la noche de sus bodas hasta la última vez que le ví, habian trascurrido cinco años.

—La felicidad es egoista, decia yo, y Fernando se oculta á las miradas de todos, para evitar que festigos importunos empañen, con su presencia, el trasparente cristal de su ventura.

Pero no era así.
El retraimiento de Fernando reconocia una causa superior.

Sus efectos eran bien tristes, bien lúgubres.

Si quereis conocer aquella causa y aquellos efectos, escuchad, ó mejor dicho, leed:

VIII.

A la caída de la tarde del último dia de Carnaval, hastiado del bullicio de las músicas y llena mi alma de esa extraña melancolia que siente y no se explica, me dirijí al campo á respirar en sus soledades ese aire bienhechor que no se encuentra en el centro de las capitales.

Contemplando la diáfana estension del cielo y sin apercibirme del rumbo que seguia, llegué á una eminencia, desde la cual divisé á alguna distancia, algo como una cruz colocada en los lindes del camino.